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香港與內地唇齒相依的關係，在體育
界早已得到體現，香港曾經舉辦過「回
歸盃」足球賽事，未來料也會有「國慶
盃」的誕生。貢獻香港體壇多年、剛當
上香港足球總會主席的貝鈞奇，在中
華人民共和國成立70周年前夕接受香
港文匯報專訪，他深信體育運動是凝
聚市民及培養愛國觀念的捷徑，更揚
言將來若時機成熟，便會仿效多年前
的「回歸盃」，邀請國際知名球隊來
港合演「國慶盃」足球賽，促使市民大
眾對國慶日有更深體會。
黃金寶、李慧詩、張家朗等家傳戶曉

的名字，正是兩地體壇結合的成功例
子，不過貝鈞奇回想當年，中國體壇能
夠走向世界，原來也有賴香港幫助。
「解放前的中國體育很落後，內地還未
意識到全民運動的好處，到解放後才較
重視。」來年70大壽的貝鈞奇回憶
道：「直到1952年十大元帥之一的賀
龍當上國家體委主任，內地才決心發展
體育。」而中國體壇第一項世界紀錄，
就是來自香港的戚烈雲。「戚烈雲本身
是香港泳手，後來回到內地代表中國，

在國際賽上屢創
佳績，贏得亞洲蛙

王美譽。」
1947年成立的公民體育

會，是兩地交流的先驅，現任主
席貝鈞奇說：「當時公民打着愛國愛黨
旗號，派出教練回內地主持體教班，獲
得高度重視，公民也成為第一支掛上五
星紅旗的香港體育會。之後，容國團，
鄧鴻波及吳國海幾位公民乒乓球名將，
更獲邀回內地擔任教練，直接帶動了內
地乒乓球風氣。」

內地球員來港帶來正面影響
談到足球方面，不得不提的就是當年

由鄧小平親自批准兩地合辦的省港盃，
至今已超過40年歷史。到公民足球隊
在2004-05年球季升上頂級聯賽後，開
始引入內地援將，成效相當不俗，之後
愈來愈多球會效法。「當年鑑於球隊實
力不足，於是向大連實德借用馬帥、元
洋、吳昊鵬等球員；徐德帥、鞠盈智則
是第二年才加盟；之後再有王選宏及陳
志釗等。內地球員基本功都比較好，只
是他們欠缺上陣機會，來香港便可以證
明自己。」
當年大概沒人想像得到，這舉動甚至

改寫了香港足球歷史。「內地球員來港
有很多正面影響，後來足總再邀請香雪
製藥及聯華紅牛等內地球會來參加港

甲，因應北京奧運而產生的『香港08』
也得到磨鍊機會，間接幫助這批適齡球
員為香港贏得 2009 年東亞運足球金
牌，之後再衍生出『鳳凰計劃』，香港
足球發展得到很大幫助。」來自大連的
徐德帥及巢鵬飛在東亞運決賽都為香港
正選上陣。
近年，足總再邀得富力R&F來港參

戰，其豪氣干雲的作風，更令教練及球
員成為最大得益者。現時一位20出頭的
球員，普遍薪金都有$20,000以上，常規
正選人工更可達$50,000至60,000。貝生
相信富力來港是好事：「如果沒有富
力，球員不會有現時的人工和福利，而
且多了內地直播賽事，香港球員多了一
個渠道增加知名度，說不定因此會被內
地球會看中，能夠到語言、環境等客觀
條件都相對上容易適應的地方發展。」
香港在1997年及2007年都辦過「回

歸盃」賽事，當時在社會上引發一輪熱
潮，貝鈞奇承認，足球比賽最能夠吸引
凝聚市民，也是培養愛國觀念的好途
徑，因此也有想過舉辦「國慶盃」：
「香港隊在2009年東亞運賽事期間試
過球迷坐滿大球場，當時的特首曾蔭權
便深深體會到足球比賽的凝聚力。相比
起其他運動，始終以足球為時的最長，
也最惹人談論。不過要辦一項賽事，始
終需要各方面配合，一旦時機成熟，
『國慶盃』也是有可能主辦的！」

足總多年來都沒有慶祝國慶的習慣，但其實早有民間組
織，透過主辦球賽與市民同賀國慶。一個名為「香港北區清
河球會」的組織，10月1日會於北區粉嶺遊樂場舉辦「築福
香港基金盃」，慶祝中華人民共和國成立70周年。
根據賽會網上推出的宣傳片段，是項賽事由「北區清河
球會」主辦、「築福香港基金會」提供贊助、支持單位
包括「新界青年聯會」、「深圳福田海聯會」及「新界
東潮人聯會」等。賽會並透露，當天早上9時15分的
開幕禮會有大型足球傳球活動，同時又大賣關子，暗
示會邀請重量級頒獎嘉賓到場。
「築福香港基金盃」參賽球隊約70隊，除了來

自元朗、大埔及屯門等香港地區，亦有內地球隊
南下參戰。賽事為5人制，接納2005年至2012
年出生球員參加，並根據球員出生年份，分為
05/06年組（8隊）、07/08年組（8隊）、09
年組（12隊）、10年組（12隊）、11年組
（16隊）及12年組（8隊）。各組別前3名
最高可獲港幣1,000元至2,000元，賽事總獎
金達20,000港元，在青少年組別不算是小
數目。同時亦設有最佳球員獎，規模媲美
職業賽事。

國 援 打 而 優 則 教國 援 打 而 優 則 教

內地與香港體壇向來密不可分，香港羽毛球及

乒乓球多年來能夠在國際大賽中屢獲殊榮，除有

賴一眾本地球圈中人的努力不懈外，內地一直以

來的支持亦至關重要，由早期輸出「大內高手」

直接協助港隊爭取佳績，到現時透過提供教練、

場地及建立交流平台等方式，達到互惠互利、互

相提升的目的，國慶70周年成為兩地體壇人士回

顧多年來風雨同路的歷程，開展未來繼續攜

手向前的良辰吉日。
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乒乓球及羽毛球作為港隊在國際大賽爭取成績
的主力項目，早期發展有賴於多名內地的高

手加盟，成功踏上國際舞台並登上頒獎台。
由1978年許素虹勇奪亞運女雙銀牌、到「乒

乓孖寶」齊寶華/陳丹蕾的出現，再到雅典奧運
李靜/高禮澤合力摘下奧運銀牌，香港乒乓的輝
煌歷史中從來不缺「大內高手」們的身影，而近
年不少本地新星迅速冒起，這班名宿們仍站在不
同崗位，以教練或助教等身份繼續為港隊出力。
回歸後前世界冠軍兼國家隊教練惠鈞來港擔任

港隊總教練開始，內地與香港乒乓交流合作愈見
頻繁，這些內地教練及球手將內地的技術及訓練
方式帶來香港，為香港乒乓發展奠下厚實基礎，
而李靜/高禮澤在雅典奧運的歷史性銀牌，更是
在港掀起一股乒乓狂熱，吸引了不少具潛質的小
將投身乒乓，造就了現時以黃鎮廷、杜凱琹及李
皓晴等本地小將為首的黃金一代。港隊總教練陳

江華表示這班內地精英直接
改變了香港的乒乓氣

氛：「以前香港
乒乓球運動

缺乏資源和設備，參與乒乓的人很少，而內地的
乒乓球氣氛較好，但當香港人看到李靜及高禮澤
等球員取得好成績，對乒乓的興趣大大增加
了，像現在的年輕新秀，很多都是因為看到前
輩們的出色表現才開始打球。」隨着本土小將
的冒起，港隊對國援的依賴雖然已大大降低，
不過與內地交流仍然是港隊訓練的重要一環，
香港乒總每年均會安排球員到內地跟隨國家隊
或省隊集訓，甚至參加內地聯賽進行實戰，能
夠與身處世界頂尖水平的國家隊合訓或作賽，
絕對有助港隊球員快速提升水平及累積經驗。

羽毛球國手帶來專業嚴謹態度
而羽毛球方面，王晨及周蜜等前國手的來投，

令港隊成功翻開歷史新一頁，王晨的亞運金牌、
三奪亞錦賽女單冠軍仍是後無來者，而周蜜更是
史上首位登上「一姐」寶座的香港球手，以運動
員身份為港隊立下不少汗馬功勞的王晨退役後更
選擇留下擔任教練，為培訓新一代香港代表而努
力，她將從小建立的專業嚴謹態度帶到港隊，並
希望在小將們的身上傳承下去，現時港隊「一
姐」張雁宜追隨王晨長達六年，這位26歲的球手
坦言是王晨的「中式」訓練令自己有所突破：
「王晨一直是我很欣賞的前輩，她成為我的教練
後，更是親身感受到她訓練時的專業態度，自我
要求很高而且注重細節，令我亦不知不覺間想要
跟隨她的步伐。中國的訓練模式強度高，無時無
刻不在迫使你挑戰極限，只要能夠承受下來，必
然會令你有所突破。」
多年來的合作交流，內地與香港體育發展早

已連成一體，內地龐大的資源成為港隊的最強
後盾，而香港亦為內地體育精英提供一個另類
平台去發揮所長，隨着兩地合作繼續深化擴
展，可以預期雙方在體育範疇的聯繫將更為緊
密，達至互惠互利的雙贏局面。

民間足球賽賀國慶

內地與香港 同路

▲何鈞傑(左一)及李
皓晴(左二)兩名現役
港乒主將均是李靜
(右二)及高禮澤(右
一)的得意門生。

■港協副會長兼足總主席貝鈞奇(右)認為中港
體壇多年來的合作交流有互惠互利的效果。

■■李靜李靜（（左左））及高禮及高禮
澤於雅典奧運勇奪銀澤於雅典奧運勇奪銀
牌牌，，掀起香港當年一掀起香港當年一
陣乒乓狂熱陣乒乓狂熱。。

■■「「乒乓孖寶乒乓孖寶」」
齊寶華齊寶華((左左))及陳丹及陳丹
蕾是最為人熟悉蕾是最為人熟悉
的第一代國援的第一代國援。。

■■現時民間已有自發舉辦的國慶足球賽事現時民間已有自發舉辦的國慶足球賽事，，貝鈞奇貝鈞奇
((右三右三))希望未來會有由官方主辦的國慶盃足球賽希望未來會有由官方主辦的國慶盃足球賽。。

■■((左起左起))「「黑妹黑妹」」葉葉
佩延佩延、、王晨及陳祉王晨及陳祉
嘉是香港羽毛球壇嘉是香港羽毛球壇
的主力的主力。。


